

Le premier martyr de l'histoire du christianisme : Saint Étienne



L'histoire du christianisme est jalonnée de figures héroïques qui, par leur foi et leur sacrifice, ont marqué les premières années de cette religion naissante. Parmi elles, **Saint Étienne** se distingue en tant que premier martyr de l'histoire chrétienne. Sa mort, rapportée dans le livre des Actes des Apôtres, est considérée comme un événement fondateur, symbolisant la résistance de la foi chrétienne face aux persécutions.

Contexte historique

Le martyr de Saint Étienne se situe dans un contexte où les premières communautés chrétiennes se développent rapidement à Jérusalem, au sein du judaïsme. Le mouvement chrétien, encore très jeune, est principalement constitué de juifs convertis, qui suivent les enseignements de Jésus-Christ et vivent en accord avec la foi juive, tout en reconnaissant Jésus comme le Messie.

Cependant, l'enseignement de Jésus, notamment sa critique de certaines traditions juives et son affirmation en tant que Fils de Dieu, suscitaient des tensions avec les autorités religieuses juives, qui voyaient ce mouvement comme une menace à la stabilité de leur religion.

Qui était Étienne ?

Étienne, également appelé **Stéphanos** en grec, était un diacre choisi par les apôtres pour assister à l'organisation matérielle et sociale de la communauté chrétienne. Les diacres avaient pour mission de s'occuper des plus démunis, notamment les veuves et les orphelins, tout en soutenant les apôtres dans la prédication.

Mais Étienne n'était pas seulement un serviteur dévoué à l'aide sociale ; il était aussi un prédicateur zélé et puissant. Ses discours étaient marqués par une grande sagesse et une profonde compréhension des Écritures, ce qui le rendait particulièrement influent au sein de la communauté chrétienne.

Le procès et le discours d'Étienne

Étienne se retrouve rapidement au centre des conflits entre la nouvelle communauté chrétienne et les autorités juives. Selon le récit biblique, dans **les Actes des Apôtres, chapitre 6**, certains membres des synagogues, opposés à l'enseignement chrétien, commencent à débattre avec lui. Ne pouvant réfuter ses arguments, ils décident de l'accuser de blasphème contre Moïse et contre Dieu.

Les autorités religieuses arrêtent alors Étienne et l'amènent devant le Sanhédrin, le tribunal religieux juif. Face à ses juges, Étienne prononce un long discours, dans lequel il retrace l'histoire du peuple juif et des prophètes. Il insiste sur le fait que ceux-ci ont souvent été rejetés par leur propre peuple, tout comme Jésus a été rejeté. Il accuse également ses accusateurs de "résister toujours au Saint-Esprit" et de trahir la mission divine en rejetant le Christ.

Son discours provoque la colère des membres du Sanhédrin, qui décident alors de le condamner à mort par lapidation.

Le martyr de Saint Étienne

La lapidation de Saint Étienne est un moment profondément symbolique dans l'histoire chrétienne. Alors qu'il est conduit à l'extérieur de la ville pour être exécuté, il garde une attitude de foi inébranlable. La scène est décrite avec intensité dans les Actes des Apôtres (**Actes 7, 54-60**).

Alors que les pierres s'abattent sur lui, Étienne, rempli du Saint-Esprit, lève les yeux vers le ciel et déclare voir "les cieux ouverts et le Fils de l'Homme debout à la droite de Dieu". Ces paroles provoquent encore plus de fureur chez ses bourreaux, qui intensifient leur violence.

Malgré la souffrance, Étienne prononce ses dernières paroles, qui rappellent celles de Jésus sur la croix : "Seigneur, ne leur impute pas ce péché". Il prie pour le pardon de ses bourreaux avant de rendre l'âme.

Le rôle de Saul

Un personnage clé assiste à l'exécution d'Étienne : **Saul de Tarse**, futur apôtre Paul. Selon le récit des Actes, Saul est un jeune homme qui approuve cette exécution. Plus tard, il deviendra l'un des plus fervents apôtres du christianisme après sa conversion sur le chemin de Damas. La présence de Saul lors de la mort d'Étienne est souvent vue comme un moment charnière, préfigurant sa propre transformation spirituelle.

Importance théologique et symbolique du martyr d'Étienne

Le martyr de Saint Étienne revêt une importance capitale dans l'histoire du christianisme. Premièrement, il est le **premier martyr chrétien**, ce qui lui vaut le titre de **protomartyr**. Son sacrifice symbolise la fidélité à la foi chrétienne jusqu'à la mort, établissant un modèle de courage et de persévérence pour les chrétiens persécutés à travers les siècles.

De plus, la prière d'Étienne pour le pardon de ses bourreaux reflète un aspect central du message chrétien : l'amour des ennemis et le pardon inconditionnel. Cette attitude contraste avec la logique de vengeance et de représailles souvent présente dans les récits de l'Antiquité.

L'héritage de Saint Étienne

Saint Étienne est honoré comme un saint martyr dans les Églises chrétiennes. Sa fête est célébrée le **26 décembre** dans l'Église catholique romaine, le **27 décembre** dans les Églises orthodoxes, et à d'autres dates dans certaines traditions protestantes.

L'importance de son sacrifice est soulignée par la construction de plusieurs églises en son honneur, dont l'une des plus célèbres est l'église Saint-Étienne de Jérusalem, bâtie près du lieu présumé de sa lapidation.

Sources

- fr.wikipedia.org - CC-BY-SA 3.0
-